INTRO

CONTRAINTES

Situé au cœur du Massif central, dans la région Auvergne Rhône Alpes, le Cantal est un département français qui possède une très faible densité de population (26 hab/km2 en moyenne). Quels sont les contraintes et les atouts de ce territoire ?

Tout d'abord, le Cantal est un département qui possède plusieurs contraintes, rendant difficiles l'installation des humains et de leurs activités.

Ces contraintes sont variées. En effet, le Cantal est très isolé et mal connecté sur le territoire national. Cet isolement s'explique avant tout par une cause naturelle, son relief de montagnes aux pentes difficilement accessibles. Ce relief contraignant ne permet pas l'aménagement de nombreux axes de communication : seule une autoroute traverse l'Est du Cantal et aucun TGV ne le dessert. Cet isolement explique aussi le peu d'activités économiques présentes sur ce territoire. La majorité du département est occupée par des paysages naturels de montagne dédiés à l'agriculture et au tourisme vert. Les activités économiques plus rentables se concentrent dans les quelques espaces urbains du département.

Ces contraintes ont des impacts directs sur la population. <u>La densité de population y</u> est très faible et elle est très inégalement répartie dans l'espace. <u>La plupart des espaces</u> sont des grands espaces de nature peu peuplés (- 15 hab/km2) comme par exemple le parc naturel des volcans d'Auvergne. Les espaces urbanisés comme Aurillac (+ 100 hab/km2) restent très minoritaires. <u>Depuis le début du XXe siècle, le Cantal est en situation de déclin démographique.</u> La population est passée de 225 000 hab en 1910 à seulement 147 000 en 2013. <u>Le Cantal a en plus une population vieillissante</u>, puisque les + 60 ans sont près d'1/3 de la population (moyenne nationale de 23%). <u>Et le département est maintenant confronté à la désertification médicale</u> avec un nombre de médecins et de pharmacies qui ne cesse de baisser.

Cependant, le département du Cantal possède quand même plusieurs atouts lui permettant de redevenir attractif.

Le premier de ces atouts est le développement du tourisme sous plusieurs formes. Depuis les années 1960, le Cantal a ouvert quelques stations de ski et pratique donc le tourisme de sport d'hiver. La contrainte naturelle du relief montagnard a donc ici été transformé en atout, en tout cas quand il fait assez froid. La station de ski du Lioran est la plus grande du Cantal. Avec un bon domaine skiable, de beaux paysages et la proximité de l'autoroute, elle attire des touristes de Clermont-Ferrand. Actuellement, le Cantal se tourne de plus en plus vers le tourisme vert, à la belle saison, lorsque l'on peut y pratiquer la randonnée, le VTT etc... Le Cantal attire aussi un tourisme culturel avec par exemple l'immense viaduc du Garabit construit par Gustave Eiffel et illuminé la nuit.

Le département du Cantal propose également des avantages à ses nouveaux habitants. Des urbains fuient de plus en plus les grandes villes pour s'installer dans des départements ruraux : c'est le phénomène de rurbanisation. Des familles s'installent dans le Cantal car ils apprécient la beauté et le calme offert par la nature, le bon accueil et surtout la possibilité de faire du télétravail grâce à l'amélioration du réseau internet. Ces nouveaux arrivants s'installent le plus souvent dans les espaces déjà urbanisés comme la ville d'Aurillac. La présence de Zones de Revitalisation Rurales (ZRR) dans le département encourage la création d'emplois puisque les entreprises qui y sont créées bénéficient d'avantages fiscaux.

En conclusion les habitants du Cantal, certes peu nombreux et mal répartis, essaient de <u>dépasser les contraintes de leur territoire en privilégiant certains atouts</u> qui apportent du dynamisme.